
Protokoll 

Fachrat für interkulturelles Zusammenleben am  19.04.2023 

Ort: Großer Sitzungssaal Zeit: 19:00-21:15 

Teilnehmer: 
siehe Liste 

 

Nr. 
TOP Inhalt 

Arbeitsaufträge 

Wer? Bis Wann? 

1. Begrüßung und 
Kennenlernen 

Frau Deniz stellt sich erneut vor, da nicht 

alle Anwesenden am 29.03.23 an der 

Sondersitzung teilgenommen haben.  

 

2. Genehmigung der 
Tagesordnung  

Die Tagesordnung wird genehmigt. 

Top 2 zu Bürgerfragen, welches diesmal 

gefehlt hat, muss grundsätzlich in die 

Tagesordnung aufgenommen werden.  

 

3. Genehmigung 
des letzten 
Protokolls 
 

Das letzte Protokoll wird genehmigt. 

 

Herr Lohse geht auf die Äußerung von Herrn 

Yesil aus dem letzten Protokoll 

(29.03.2023/Top 6) ein und kritisiert in dem 

Zusammenhang, dass diese zu pauschal sei 

und die Einwohner in Nürtingen unter 

Generalverdacht stelle. Es müsse aus 

seiner Sicht konkretisiert werden, wer genau 

mit Bürgern gemeint ist. Herr Yesil wendet 

ein, dass seine Ansicht, dass eine 

tendenziell negative Wahrnehmung des 

Islams vorherrsche, ein allgemeines 

Problem in Deutschland darstelle und nicht 

nur für Nürtingen zu beobachten sei.  

 

4. Aktuelles Budget Das aktuelle Budget beträgt 4183, 60 Euro. 

 

Diese Angabe musste vom Integrationsbüro 

korrigiert werden. Laut Protokoll vom 

29.03.2023 verfügt der Fachrat über ein 

Budget von 4453 Euro.  

 

Die Gesamtausgaben der gemeinsamen 

Veranstaltung „Wir Kinder der kleinen 

Mehrheiten“ vom Integrationsbüro und dem 

Fachrat im Rahmen der Internationalen 

Wochen gegen Rassismus belaufen sich 

insgesamt auf Kosten in Höhe von 5000 

Euro plus 19% Mehrwertsteuer. Hinzu 

kommen die Fahrtkosten der Referenten 

bzw. Musikerin. Der Fachrat hat den 

Vorschlag des Integrationsbüros, sich mit 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



einem Betrag von 2000 Euro zu beteiligen, 

einstimmig angenommen. Damit will der 

Fachrat auch signalisieren, dass ihm die 

Bekämpfung von Rassismus ein wichtiges 

Anliegen ist.  

 

Der Fachrat wünscht sich eine 

Kostenaufstellung und Kostenbeteiligung im 

Vorfeld von gemeinsamen Aktivitäten, um so 

ihr Mitspracherecht stärken zu können.  

 

Eine Mittelübertragung des Budgets ins 

nächste Haushaltsjahr ist aufgrund 

gesetzlicher Vorgaben nicht möglich. 

Das Budget für den Fachrat wird von der 

Kommune auf freiwilliger Basis zur 

Verfügung gestellt. Gelder, die nicht in 

Anspruch genommen werden, fließen wieder 

in den kommunalen Gesamthaushalt zurück.  

 

Frau Kehl-Maurer macht auf Fördermittel für 

Engagierte und Institutionen im Bereich 

Migration und Integration aufmerksam. Hier 

könnten Möglichkeiten und Angebote 

recherchiert und Anträge gestellt werden, 

um Gelder für den Fachrat zu beantragen. 

 

Der Fachrat wünscht sich, dass künftig bei 

den Sitzungen eine Budgetübersicht in Form 

einer Powerpoint-Präsentation bereitgestellt 

wird. 

5. Neues aus dem 
Gemeinderat  

Frau Kehl-Maurer und Herr Dr. Häberle 

berichten über folgende Themen aus dem 

Gemeinderat: 

- Errichtung von zwei Gebäuden als 

Unterkünfte für Geflüchtete “Im 

Wasserfall“ 

- Neustrukturierung KiTa-Angebote 

 

Das Protokoll der letzten GR-Sitzung kann 

hier eingesehen werden:  

https://nuertingen.more-rubin1.de/index.php 

 

6. Aktuelles aus 
dem 
Integrationsbüro 

Ehrenamtliche  
 
Das Integrationsbüro bzw. der Bürgertreff 
möchten gerne weitere bzw. neue 
Ehrenamtliche gewinnen. Hierfür haben sie 
einen Aufruf in der Nürtinger Zeitung 
gestartet. Diese ist am 24.03.23 erschienen. 
Auf der Homepage der Stadtverwaltung 

 

https://nuertingen.more-rubin1.de/index.php


sucht das Integrationsbüro bzw. der 
Bürgertreff unter ‚Nürtingen Aktuell‘ ebenfalls 
neue Ehrenamtliche.  
 
Frau Kehl-Maurer macht in diesem 
Zusammenhang auf die Gewerkschaft 
Erziehung und Wissenschaft (GEW) und den 
Verband Bildung und Erziehung (VBE) 
aufmerksam. Hierüber könnte das 
Integrationsbüro neue Ehrenamtliche 
suchen.  
 
 
Interkulturelle Wochen  
 
Die Interkulturelle Wochen finden diesmal 

bundesweit vom 24.09.23 bis zum 01.10.23 

mit dem Motto „Neue Räume“ statt. Die 

Stadt Nürtingen wird sich dieses Jahr erneut 

beteiligen. Schulen werden nicht aktiv 

beworben, können sich bei Interesse aber 

einbringen. Am 30.03.23 fand das erste 

Vorbereitungstreffen für interessierte 

Teilnehmer bzw. Kooperationspartner statt. 

Diese wurden gebeten, bis zum 16.06.23 

dem Integrationsbüro ihr 

Veranstaltungskonzept zukommen zu 

lassen.  

7. Internationale 
Wochen gegen 
Rassismus  

Die IWgR werden nächstes Jahr in 
Nürtingen erneut stattfinden. Ein 
Nachbereitungstreffen hat am 25.04.23 
stattgefunden. Das Protokoll dieses Treffens 
wird an die Kooperationspartner geschickt.  
 
Der Fachrat lobt die gute Organisation und 
schätzt die breite Themenvielfalt der IWgR.  
 
Der Fachrat wünscht sich für die Zukunft 
stärker als solcher beim Besuch der 
Veranstaltungen präsent zu sein. Dadurch 
wird dieses Gremium auch stärker nach 
außen wahrgenommen.  
 
Das gemeinsame Fastenbrechen mit Musik 
und Vortrag zum Thema „Rassismus aus 
islamischer Sicht“ im Gemeindezentrum 
Martin-Luther-Hof am 25.03.23 war gut 
besucht. Es gab positive Rückmeldungen.  
 
Dem Kulturforum war es wichtig deutlich zu 
machen, dass Rassismus auch im Islam 
verpönt ist.  
 

 



Der Inhalt zum Vortrag von Herrn Dr. 
Friedmann Eißler zum Thema ‚Der Islam und 
die Muslime – wer oder was gehört zu 
Deutschland‘ in der Evangelischen 
Stadtkirche am 27.03.2023 wurde vom 
Kulturforum in Teilen kritisch gesehen, da es 
mit der Darstellung der unterschiedlichen 
Strömungen im Islam nicht einverstanden ist. 
Herr Yesil hat vorgeschlagen, den 
Referenten unter Umständen in den Fachrat 
einzuladen, um seine Sichtweise noch 
einmal zu erörtern.  

8. Zukunft der 
Handlungsfelder  

Es gibt eine Übersicht über die 
Zuständigkeiten der Handlungsfelder.  
 
Es wurde sich darauf geeinigt nur einige 
Handlungsfelder zu priorisieren. Das 
Handlungsfeld Wohnen, Stadtentwicklung 
und Planung ist das einzige Handlungsfeld, 
dessen Mitglieder aktiv dieses Thema 
bearbeiten.  
 
Das Interesse und die Zuständigkeiten für 
die priorisierten Handlungsfelder sollen neu 
geklärt werden. 
 
Die Exemplare des Integrationskonzepts, 
aus dem die Handlungsfelder hervorgehen, 
liegen im Integrationsbüro bereit und können 
bei Interesse abgeholt werden. 

Frau Deniz 
verschickt diese 
Übersicht.   

9. Stellungnahme 
FiZ/Treffen mit 
Vertretern des 
Fachrats    

E-Mail NFANT 
 
NFANT hat Abteilungsleiterin Frau Karim, 
dem Integrationsbüro, Herrn Mathew und 
Herrn Klaiber (Persönlicher Referent von 
Frau Bürkner) anlässlich des Leserbriefs von 
Herrn Monzer Haider und der Stellungnahme 
des Fachrats eine E-Mail zukommen lassen, 
die sich jedoch ausdrücklich inhaltlich an den 
Fachrat richtet. Diese ist nicht weitergeleitet 
worden. Der Fachrat hatte zum Zeitpunkt der 
Sitzung keine Kenntnis über diese E-Mail.   
 
Stellungnahme des Fachrats 
Der Fachrat ist irritiert und kann nicht 
nachvollziehen, warum die Stellungnahme 
nicht wie vereinbart von Frau Bürkner an den 
Gemeinderat weitergeleitet wurde. Herr 
Pindonis ist der Auffassung, dass dies einer 
Zensur gleichkomme.  
 
Im Nachgang zu dem Treffen am 23.03.23 
des Fachrats mit der Ausländerbehörde 
(Herr Herrle und Frau Münzenmaier), Frau 
Karim und Frau Deniz (Integrationsbüro) und 
Frau Bürkner, im Zuge dessen die 

 



Stellungnahme verlesen und BM Bürkner 
übergeben wurde, haben sich für die 
Verwaltung einige Fragen aufgetan, weshalb 
sie den Fachrat um ein weiteres klärendes 
Gespräch bittet. Dieses findet am 20.04.23 
mit Herrn Pindonis (als Vertretung für 
Saliari), Herrn Yesil und Herrn Welz statt. In 
diesem Gespräch sollen Fragen seitens der 
Verwaltung besprochen werden und erklärt 
werden, warum die Stellungnahme in ihrer 
jetzigen Form und Verfasstheit von Frau 
Bürkner noch nicht an den Gemeinderat und 
OB weitergeleitet wurde.  
 
Kommunikationsstrukturen 
Peter Lohse kritisiert, dass nicht der 
gesamte Fachrat über das geplante Treffen 
am 20.04.23 informiert wurde und nur Frau 
Saliari als Ansprechpartnerin von Frau 
Bürkner angeschrieben wurde.  
 
Sowohl in diesem Fall als auch in allen 
anderen Angelegenheiten müssen künftig 
Kommunikationen transparent gestaltet 
werden. Darüber sind sich alle einig.  
 
Frau Karim weist darauf hin, dass alle 
Korrespondenz über die Geschäftsstelle 
erfolgen soll. So hätte auch die 
Stellungnahme zunächst die Geschäftsstelle 
erreichen müssen, bevor weitere Schritte 
eingeleitet werden.  
 
Die Ergebnisse bzw. Protokolle der 
jeweiligen Treffen müssen auch von Seiten 
des Integrationsbüros über die 
Geschäftsstelle an den gesamten Fachrat 
verschickt werden.  
 
Es besteht Konsens, dass künftig die 
Kommunikation zum Fachrat und aus dem 
Fachrat an Extern jeweils über die 
Geschäftsstelle als „Verwaltung des 
Fachrates“ erfolgen soll um so eine 
einheitliche und transparente 
Kommunikation zu gewährleisten. 

10. Neuwahlen Der Fachrat wird zum nächsten Jahr neu 

gewählt. Bis zum 31.10.23 können sich 

Interessierte schriftlich bewerben.  

Akquise neuer Mitglieder  
Es gibt die Idee, einen Infostand beim 
Neckarfest zu organisieren. Das Neckarfest 
findet diesjährig am 07.07. und 08.07.23 
statt. Infomaterialien sollen an die Leute 
verteilt werden.  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



Über den öffentlichen 
Veranstaltungskalender der Stadt Nürtingen 
könnte gezielt nach weiteren Möglichkeiten 
geschaut werden, um außenwirksam für die 
Gewinnung neuer Mitglieder zu werben. Der 
Veranstaltungskalender ist abrufbar unter:  
Veranstaltungskalender: Stadt Nürtingen 
(nuertingen.de) 
 
Bei der letzten Fachratswahl gab es eine 
Bürgerinformationsveranstaltung. Das würde 
sich hier erneut anbieten.  
 
Es gibt bereits ein angefertigtes Infoblatt. Es 
wird vom Integrationsbüro aktualisiert und 
bearbeitet und dem Fachrat zur Verfügung 
gestellt.  
 
Gründung einer Arbeitsgruppe 
Es wird sich eine Arbeitsgruppe für das 
Thema Neuwahlen zeitnah treffen, um dieses 
Thema weiter zu bearbeiten.  

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Frau Deniz wird 
das überarbeitete 
Infoblatt 
rumsenden.  
 
Herr Yesil, Herr 
Pindonis, Herr 
Stotz, Frau Kehl-
Maurer und Frau 
Deniz sind für 
diese 
Arbeitsgruppe 
zuständig. 

11. Ergebnisse des 
Empowerment-
Treffens 

Das Thema wurde aufgrund geringer 

Teilnehmerzahl nicht besprochen.  

Herr Pindonis wird 
Terminvorschläge 
rumsenden, um 
ein separates 
Treffen zu 
organisieren. 

12. Sonstiges  Ausflug Ausstellung „Angekommen“ in 

Esslingen 

Die Fachratsmitglieder stimmen dem 

Vorschlag zu, einen gemeinsamen Ausflug 

zu der Ausstellung zu machen. Der Ausflug 

soll an einem Freitagnachmittag stattfinden.  

Schulungen 

Die Module bzw. Schulungsreihe der LAKA 

sollen in Anspruch genommen werden. Es 

muss sich darauf geeinigt werden, mit 

welcher Thematik sich der Fachrat befassen 

will.  

Informationsveranstaltung zum 

Ausländerrecht 

Herr Mathew hat bei der letzten 

Fachratssitzung den Vorschlag eingebracht, 

unter Umständen eine 

 
 
 
Frau Deniz erstellt 
eine Doodle-
Anfrage. 
 
 
 
 
Frau Deniz 
verschickt die 
Übersicht über die 
Module.  
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.nuertingen.de/de/nuertingen-fuer-besucher/veranstaltungen/
https://www.nuertingen.de/de/nuertingen-fuer-besucher/veranstaltungen/


Informationsveranstaltung zum 

Ausländerrecht in Kooperation mit der 

Ausländerbehörde zu organisieren.  

Frau Karim rät dazu, bestehende Strukturen 

zu nutzen. Über die Abteilung Bürgertreff 

bzw. die Freiwilligenakademie können 

Wunschseminare bzw. Fortbildungen 

organisiert werden.  

Bundesweiter Lagebericht zu Rassismus 

in Deutschland (Stand Januar 2023) 

Der Fachrat wünscht den Druck von 20 

Exemplaren. Die Kosten für den Auftrag 

belaufen sich auf 189 Euro und werden über 

das Budget vom Fachrat gedeckt. 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Frau Deniz 
kümmert sich um 
den Druckauftrag.  
 
 

 Termine 2023 21.06.2023 
27.09.2023 
25.10.2023 
20.12.2023 

 

 

gez. Deniz 

 


